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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 JUEVES 27 DE MAYO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Crimen organizado emite su voto con plagios, amenazas y asesinatos 
Especialistas advierten que la inacción del gobierno para blindar el proceso electoral 
de la violencia ha hecho que carteles sean los ganadores con la imposición o el 
homicidio de candidatos en el país 

 

 
Atoran a pilotos certificaciones 
Suspenden desde marzo de 2020 exámenes médicos y licencias 

 

 

Mejoran las previsiones del PIB para 2021 
Consenso. La economía podría repuntar hasta 6% ven desempeño ligado a 
 

 

SCT y aerolíneas acuerdan estrategia para recuperar la categoría 1 de 
FAA  
De 28 observaciones, 4 se cumplieron de inmediato 
 

 
Violencia del crimen organizado golpea la contienda electoral 
Balean en Guerrero, Tamaulipas y Guanajuato a 3 candidatos; salen ilesos 
 

 
AMLO e INE llaman a salir a votar en respuesta al crimen 
Condena el mandatario el abstencionismo y a las mafias de la delincuencia 
organizada y cuello blanco; Córdova exige a las autoridades “garantizar condiciones” 
a solo 10 días de la elección intermedia 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Se recupera la economía mexicana 
La industria, su principal impulsor 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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AMLO hizo campaña electoral y violó la Constitución: TEPFJ 
El Tribunal escudriña el Informe Primeros 100 Días del Tercer año 

 

La Razón 
Del PRI y de Morena la mayoría de los políticos asesinados en esta 
campaña 
Aumentan 39% en los últimos dos meses 
 

 
Gasta CdMx 26 mdp por cada legislador 
Es el Congreso más caro del país 
 

 
Comprar refinería Deer Park: AMLO 
Se usarán recursos del Fonden y Banobras para 
 

 

Sobrevivir en la calle 
Más de siete mil personas que habitan en bajo puentes y glorietas esperan superar 
pandemia 

 

 

PIB de 0.8%; siete trimestres de caída anual 
Actividad económica también de 0.8 por ciento 
 

   
AMLO llama a salir a votar el 6 de junio 
El Presidente de la Republica Andrés Manuel López Obrador indico que el crimen 
busca provocar temor y atención 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

Panorama Nacional 
 
 

Crear inestabilidad, meta de asesinatos de políticos: AMLO (La Jornada, Roberto 

Garduño y Fabiola Martínez, p. web). 
La violencia en medio del proceso electoral es muy lamentable y proviene de gente que 
quiere generar inestabilidad, sin duda es delincuencia organizada, advirtió el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. En su conferencia de prensa dio el pésame a los 
familiares de la candidata Alma Barragán, asesinada el martes, y recordó que esos 
delitos corresponde atenderlos a las autoridades de los estados, son del fuero común, 
subrayó. 
Por segunda ocasión pidió a la sociedad acudir a las urnas. Decirle al pueblo que no 
debemos atemorizarnos, tenemos que participar y salir a votar. Muchas veces generan 
estos ambientes para que la gente tenga miedo y no participe, y cuando hay abstención 
dominan (las elecciones) los de la mafia. Ya sea la mafia de la delincuencia organizada, 
como se le llama, o de la delincuencia de cuello blanco. Entonces, lo mejor es votar, que 
nadie se quede sin participar. 
En su respuesta en torno a la violencia política durante el proceso electoral se refirió a 
la acción violenta contra la candidata Barragán. Es muy lamentable lo de ayer (martes) 
de esta candidata que fue asesinada. Nuestro pésame a sus familiares. 
Así, en Palacio Nacional sostuvo que, en vísperas de las elecciones, los autores de los 
actos violentos contra candidatos “sí es gente que quiere generar inestabilidad, sin duda 
es delincuencia organizada. Esto se da en Guanajuato, donde hay mucha confrontación 
–lamentablemente– entre grupos. 
Nosotros vamos a seguir brindando protección. También debe saberse que estos delitos 
lamentables corresponde atenderlos a las autoridades de los estados, son del fuero 
común, eso debe de tomarse en cuenta. Desde luego nosotros ayudamos en todo, la 
Guardia Nacional brinda protección a candidatos que lo solicitan, pero tiene que ser una 
labor conjunta y se está haciendo así. Y vamos a seguir protegiendo a candidatos. 
Mencionó un informe elaborado por el INE ayer, en el que se da cuenta de municipios 
que no quieren que se lleven a cabo los comicios, porque tienen procesos de elección 
mediante usos y costumbres, o sea, democracias comunitarias, eso está permitido. Por 
ejemplo, en municipios de la Costa Chica de Guerrero, San Luis Acatlán, la tierra de 
Genaro Vázquez, señaló. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/27/politica/003n1pol) 
 

Monreal insta a refrendar mayoría de Morena en la Cámara de Diputados 
para profundizar en las reformas (El Economista, Katyana Gómez Baray, p. web). 
El senador Ricardo Monreal advirtió que sin la mayoría legislativa de Morena en el 
Congreso de la Unión, no se habrían conseguido las reformas y leyes propuestas por la 
llamada cuarta transformación, por lo que llamó a la ciudadanía a reflexionar sobre el 
sentido de su voto para renovar a los integrantes de la nueva Legislatura en la Cámara 
de Diputados. 
El coordinador de Morena en el Senado de la República llamó a que el próximo 6 de 
junio se refrende la mayoría de Morena en la Cámara Baja, para respaldar las políticas 
públicas implementadas por el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Para mí será una elección refrendatoria, aunque algunos lo nieguen. Es decir, servirá 
para decidir si respaldamos las políticas públicas implementadas, si profundizamos la 
transformación de las instituciones, si continuamos con el cambio verdadero que nos 
propusimos o bien, si permitimos que retornen la corrupción, la frivolidad, la 
descomposición social, así como los privilegios de un sector muy reducido", comentó. 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/27/politica/003n1pol
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Al presentar en Mérida, Yucatán, su libro Nulidades y procedimientos sancionadores en 
materia electoral, el senador morenista reiteró que la mayoría legislativa sirve para 
gobernar y consolidar el cambio. "Otorga confianza, equilibrio y gobernabilidad", reiteró, 
tras admitir que la jornada del próximo 6 de junio será determinante para poder 
profundizar en las reformas propuestas por Morena y sus gobernantes. 
"Si no hubiésemos tenido la mayoría legislativa que nos dio el pueblo, el Presidente 
tendría obstáculos permanentes para ejercer su gobierno, sería rehén de presiones, 
ambiciones e intereses" dijo Monreal. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Monreal-insta-a-refrendar-mayoria-de-
Morena-en-la-Camara-de-Diputados-para-profundizar-en-las-reformas-20210527-
0015.html) 
 

TEPJF: evento de 100 días del tercer año de gobierno de AMLO fue 
propaganda personalizada (El Universal, Luis Caros Rodríguez, p. web). 
La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
determinó que el evento del presidente Andrés Manuel López Obrador del pasado 30 
de marzo denominado “Primeros 100 días del Tercer año de Gobierno”, celebrado en 
Palacio Nacional, sí constituyó propaganda gubernamental personalizada. Con ello se 
determinó revocar la decisión de la Sala Regional Especializada del TEPJF. 
Durante la sesión pública no presencial y por unanimidad de votos se propuso regresar 
el expediente a la Sala Regional Especializada para que emita a la brevedad una nueva 
sentencia, deslinde responsabilidades y establezca las consecuencias jurídicas que 
sean necesarias, incluyendo, en su caso, las medidas de no repetición. 
Se argumentó que el evento presidencial sí constituyó propaganda gubernamental 
personalizada, en términos de lo dispuesto por el artículo 134, párrafo octavo de la 
Constitución, y su difusión contrarió a la prohibición de difusión de propaganda 
gubernamental en periodo de campañas, prevista por el artículo 41, base III, apartado 
C, segundo párrafo de la Constitución, al tener el objetivo de persuadir a la sociedad de 
que el estilo de su gestión gubernamental resultaba loable, en una fecha en que ya 
había iniciado el proceso electoral en todo el país y se desarrollaban campañas en seis 
estados. 
Cabe recordar que el 26 de marzo pasado, el PRD impugnó la realización del evento 
pues a su consideración se violarían diversos preceptos de la ley, sin embargo, no fue 
hasta el 10 de abril que la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral de la Secretaría 
Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) admitió la queja e inició las indagatorias. 
El 16 de abril, la Comisión de Quejas y Denuncias del INE declaró improcedentes las 
medidas cautelares, por ser actos consumados y declaró la improcedencia de la tutela 
preventiva, al solicitarse sobre hechos futuros de realización incierta, decisión que fue 
impugnada por el PRD y desechada por esta Sala Superior. 
Posteriormente, la Sala Regional Especializada emitió su resolución, una vez que recibió 
las constancias de la audiencia de pruebas y alegatos por parte de la Unidad Técnica, 
y determinó la inexistencia de infracciones. El PRD, inconforme con la resolución, 
promovió el 8 de mayo un recurso de revisión del procedimiento especial sancionador. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tepjf-evento-de-100-dias-del-tercer-ano-de-
gobierno-de-amlo-fue-propaganda-personalizada) 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Monreal-insta-a-refrendar-mayoria-de-Morena-en-la-Camara-de-Diputados-para-profundizar-en-las-reformas-20210527-0015.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Monreal-insta-a-refrendar-mayoria-de-Morena-en-la-Camara-de-Diputados-para-profundizar-en-las-reformas-20210527-0015.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Monreal-insta-a-refrendar-mayoria-de-Morena-en-la-Camara-de-Diputados-para-profundizar-en-las-reformas-20210527-0015.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tepjf-evento-de-100-dias-del-tercer-ano-de-gobierno-de-amlo-fue-propaganda-personalizada
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tepjf-evento-de-100-dias-del-tercer-ano-de-gobierno-de-amlo-fue-propaganda-personalizada
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INE pidió a partidos no generar tensión o conatos el 6 de julio afueras de 
las casillas (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
Al informar que los 10 partidos políticos nacionales y candidatos independientes 
registraron en conjunto 2.9 millones de representantes de casilla, el Instituto Nacional 
Electoral (INE) pidió a los partidos confiar en ellos para vigilar la votación del 6 de junio, 
y no enviar más simpatizantes afuera de las casillas, ya que esto podría generar conatos 
de violencia y roces entre ciudadanos. Durante una sesión semipresencial este 
miércoles en el Consejo General del INE, se informó que este 25 de mayo concluyó el 
registro de representantes generales y ante mesas directivas de casilla. 
Los partidos políticos y candidaturas independientes solicitaron el registro de 2 millones 
987,443 representantes generales y de casilla. “La presencia de representantes en la 
totalidad de las casillas y las labores de vigilancia que desplegarán abonará a la certeza 
de las elecciones”, dijo el INE. 
PRD asegura que Morena generará incertidumbre con los resultados 
Durante las rondas de discusión, el representante del PRD ante el INE, Ángel Ávila, 
recordó que su partido presentó una queja por un supuesto manual de casilla de 
Morena, en donde pide a sus representantes visitar a los funcionarios de casilla, lo que 
consideró grave ya que podrían recibir amenazas. 
“Lo que está haciendo Morena a través de este manual es instigando a los funcionarios 
de casilla. Se les insiste a los representantes de Morena que cuando se haga el 
escrutinio de las casillas estén presionando para que en lugar de contar un solo voto por 
cada boleta electoral, se contabilice un voto por cada uno de los partidos tachados por 
el ciudadano, algo que es absolutamente ilegal. 
“Estamos ante una estrategia deliberada de Morena para generar tensión en las casillas, 
para generar presión a los funcionarios del Instituto Nacional Electoral y en su momento 
querer desvirtuar los resultados electorales; para generar un escenario poselectoral de 
conflicto y que lleguemos al miércoles del cómputo distritales a abrir todas las urnas, se 
computen y Morena tenga una bandera política de que se restaron votos de los que 
sacaron el domingo”, expuso. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-pidio-a-partidos-no-generar-tension-o-
conatos-entre-el-6-de-julio-afueras-de-las-casillas-20210526-0165.html) 
 
 

SCT y aerolíneas cooperarán para recuperar categoría 1 (El Economista, 

Alejandro de la Rosa, p. web). 
La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), de la mano de las aerolíneas 
mexicanas busca el pronto regreso a la categoría 1 por parte de la Administración 
Federal de Aviación (FAA, por sus siglas en inglés) de Estados Unidos, toda vez que 
existe la certeza de que se han logrado los avances requeridos en las 28 
recomendaciones de la auditoría realizada (en la degradación del 2010 fueron 50 y se 
solventaron en cuatro meses). 
Sin embargo, aún está el proceso de contratación de unos 150 inspectores que se 
sumarán para fortalecer las labores de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), que 
entre otras cosas está revisar los 48 modelos de aeronaves existentes en el país. En el 
último año y medio se han agregado 105 inspectores a los cerca de 500 existentes. 
El subsecretario de Transporte, Carlos Morán, afirmó que la confianza de México radica 
en que desde que inició la revisión se contó con la asesoría de la empresa JDA Aviation 
Solutions, en donde laboran personas que antes estuvieron en la FAA, quienes 
aseguraban que todo marchaba bien. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-pidio-a-partidos-no-generar-tension-o-conatos-entre-el-6-de-julio-afueras-de-las-casillas-20210526-0165.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-pidio-a-partidos-no-generar-tension-o-conatos-entre-el-6-de-julio-afueras-de-las-casillas-20210526-0165.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
“Hemos enviado al administrador de la FAA un nuevo comunicado por correo electrónico 
solicitando una reunión urgente con sus auditores, para revisar conjuntamente con 
nuestros especialistas las evidencias entregadas”, comentó el funcionario durante una 
reunión con directivos de aerolíneas. 
En entrevista posterior, dijo que la auditoría no tomó desprevenida a la autoridad 
aeronáutica, toda vez que desde el inicio de la administración se tenía certeza de se 
realizaría una de carácter integral por parte de la Organización de Aviación Civil 
Internacional (OACI). De la degradación de hace 11 años aún había pendientes, como 
la creación de la AFAC, en sustitución de la Dirección General de Aeronáutica Civil 
(DGAC), lo que ocurrió apenas en el 2019 y apenas este año contó con recursos 
presupuestales bajo ese nombre. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/SCT-y-aerolineas-cooperaran-para-
recuperar-categoria-1-20210527-0006.html) 
 

Deer Park refrescará capacidad de proceso de crudo de Pemex (El Economista,, 

Karol García, p. web). 
La adquisición a Shell de la mitad de la refinería de Deer Park que realizará Petróleos 
Mexicanos (Pemex) si las autoridades la aprueban a fin de año costará 106 millones de 
dólares en efectivo y 490 millones por concepto de deuda de la angloholandesa, refirió 
el director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, luego de que la estatal tuvo una 
reducción mensual de 22% en su proceso de crudo que en abril se ubicó en 639,698 
barriles diarios, con un uso de 39% de la capacidad instalada de las seis refinerías.  
Y es que en el cuarto mes del año el incendio que provocó el cese de actividades de la 
refinería de Minatitlán llevó a este centro ubicado en Veracruz a un proceso de crudo 
promedio de únicamente 25,615 barriles por día, cuando el mes anterior había logrado 
un reporte de 127,615 barriles diarios. Con ello, en el promedio se utilizó únicamente 
9.6% de la capacidad instalada de esta refinería.  
Así, de un uso promedio nacional de 49.9% del Sistema Nacional de Refinación en 
marzo, Pemex reportó una reducción de 10 puntos porcentuales en el uso de su 
capacidad instalada en abril. Por refinería, Cadereyta procesó 142,466 barriles diarios, 
49.4% de su capacidad; Madero 90,887 barriles por día, 46%; Salamanca, 74,480 
barriles por día, con un uso de 30% de su capacidad; Salina Cruz, 145,915 barriles al 
día, 44%; y Tula, 160,335 barriles diarios, el 51% de su capacidad.  
Con ello, la elaboración de gasolinas se ubicó en 197,549 barriles por día en abril, con 
una reducción de 25% en comparación con el mes anterior. La elaboración de diésel fue 
de 95,658 barriles diarios, con una caída mensual de 33 por ciento. Cabe señalar que 
la producción de combustóleo fue de 225,938 barriles diarios, con su respectiva 
reducción de 24% mensual.  
Según el presidente Andrés Manuel López Obrador, la adquisición de la nueva refinería 
de Deer Park permitirá a Pemex alcanzar la autosuficiencia en elaboración doméstica 
de las gasolinas que se consumen, pero ello, según ha planteado la Secretaría de 
Energía, será con la entrada en operaciones de la nueva refinería de Dos Bocas, que 
hasta después del primer trimestre del 2023 comenzará a procesar alrededor de 
270,000 barriles diarios de crudo a una operación de 85% de su capacidad (340,000 
barriles diarios), utilización que también se pretende para el resto de las refinerías 
nacionales, para la cual faltan todavía más de 754,000 barriles diarios de proceso en el 
sistema. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Deer-Park-refrescara-capacidad-de-
proceso-de-crudo-de-Pemex-20210527-0017.html) 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/SCT-y-aerolineas-cooperaran-para-recuperar-categoria-1-20210527-0006.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/SCT-y-aerolineas-cooperaran-para-recuperar-categoria-1-20210527-0006.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Deer-Park-refrescara-capacidad-de-proceso-de-crudo-de-Pemex-20210527-0017.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Deer-Park-refrescara-capacidad-de-proceso-de-crudo-de-Pemex-20210527-0017.html
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PIB de México es revisado al alza; economía creció 0.8% en el I Trim (El 

Economista, Belén Saldívar, p. web). 
La economía mexicana registró en el primer trimestre del 2021 un mejor desempeño al 
que había reportado el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), de acuerdo 
con la revisión que hizo al Producto Interno Bruto (PIB). 
Las cifras divulgadas por el Inegi señalaron que en los tres primeros meses del año, la 
economía mostró un crecimiento trimestral de 0.8%, con cifras ajustadas por 
estacionalidad, una tasa mayor a la preliminar de 0.4% que había reportado el instituto 
en abril. 
“Este es un informe decente; la economía ha sido más resistente de lo esperado frente 
a la pandemia y otros vientos en contra (…) En general, la economía estuvo en buena 
forma en el primer trimestre a pesar del empeoramiento de la pandemia y otros factores”, 
consideró Andrés Abadía, economista en jefe para América Latina de Pantheon 
Macroeconomics. 
De esta manera, el PIB de México hila tres trimestres de crecimiento, aunque en 
desaceleración. En el tercer trimestre del 2020, la economía creció 12.5% trimestral y 
en el cuarto la tasa fue de 3.2 por ciento. 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) prevé que, al cierre de este año, 
la economía tenga un rebote de 5.3% ante el avance de la vacunación —que permitirá 
una mayor reapertura de las actividades económicas— así como la recuperación en 
Estados Unidos. 
Si bien analistas esperan que la economía mexicana continúe con su proceso de 
recuperación, Andrés Abadía indicó que persisten algunos riesgos, como el incremento 
de la inflación —una preocupación a nivel mundial—, así como un deterioro en las 
condiciones políticas, shocks de oferta que afectan al sector automotriz, un lento 
despliegue de la campaña de vacunación y una política fiscal estricta. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Economia-mexicana-crecio-0.8-en-el-
primer-trimestre-del-2021-20210526-0038.html) 
 

Escalada de ataques contra candidatos, por la impunidad (El Economista, Iván 

Rodríguez y Jorge Monroy, p. web). 
La impunidad es uno de los principales factores del incremento de la violencia política 
en nuestro país, afirmaron especialistas; además de que coincidieron en que los niveles 
registrados, a dos semanas de la jornada electoral, se encuentran muy cerca de los 
vistos en el proceso electoral pasado, considerado el más violento de la historia. 
Ayer 26 de mayo, por la mañana, por segundo día consecutivo, continuó la violencia 
contra candidatos en México. José Alberto el Güero Alonso Gutiérrez, candidato del 
partido Fuerza por México a la alcaldía de Acapulco, Guerrero, sufrió un atentado con 
disparos de arma de fuego en plena costera vieja. 
El ataque ocurrió cuando el candidato subía a una camioneta para realizar una gira de 
trabajo. Aparentemente con algunas heridas, el aspirante fue trasladado a un hospital 
del puerto donde se le reportó como estable. 
“Me parece que en términos de los delitos globales, amenazas, homicidios en grado de 
tentativa, secuestros, etcétera, en ese sentido sí (estamos ante el proceso más violento 
de la historia). Llevamos desde el 7 de septiembre del 2020 al día de hoy 724 delitos 
cometidos en contra de políticos y candidatos, hace tres años registramos 774, vamos 
a superar esa cifra de delitos globales sin problema alguno”, refirió Rubén Salazar, 
director de Etellekt. 
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Según el último Índice Global de Impunidad, México ocupa el lugar 60 entre las 69 
naciones analizadas. 
“Me parece un escenario de impunidad que se va a repetir como siempre (en el proceso 
electoral)”, opinó el director de Etellekt. 
Por su parte, Carlos Rubio, subdirector de riesgo político en Integralia, señaló que el 
gobierno debe atender los casos de crímenes contra candidatos ya que, de no hacerlo, 
se emite un mensaje erróneo: que cualquier persona puede asesinar a un político, 
candidato o funcionario y que no va haber ninguna consecuencia. 
“Los datos que está ocupando la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana para 
su estrategia de protección de candidatos en realidad proviene de consultoras, pero no 
hay datos oficiales, nos parece un error gravísimo porque no hay un ejercicio de 
evaluación integral por parte del gobierno para tratar de entender las causantes de la 
violencia política en el país”, recalcó Rubio. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Escalada-de-ataques-contra-candidatos-
por-la-impunidad-20210526-0182.html) 
 

Banxico revisará al alza su expectativa de inflación para el 2021: G. 
Esquivel (El Economista, Edgar Juárez, p. web). 
El subgobernador del Banco de México (Banxico), Gerardo Esquivel, adelantó que este 
organismo revisará la siguiente semana las expectativas de inflación para el cierre del 
año. “Van ir en la dirección de aumentarla”, dijo. 
En abril, la inflación general anual se ubicó en 6.08%, su mayor nivel desde el 2017. 
Durante su participación en el podcast Norte Económico de Banorte, Esquivel destacó 
que hoy son factores del lado de la oferta, los que están generando presiones 
inflacionarias, y por lo tanto es difícil pensar que incida la política monetaria 
directamente. También, señaló, hay una parte atribuible al efecto de base de 
comparación. 
“Siendo factores de la oferta, es más difícil que la política monetaria tenga un efecto en 
ellos”, destacó. 
El subgobernador del Banxico resaltó en este sentido que la preocupación que hay, es 
que esta situación contamine las expectativas de inflación hacia adelante, aunque hasta 
ahora no se ha dado. 
“Cuando uno ve las expectativas de inflación de aquí a 12 meses, se mantienen bastante 
contenidas. De hecho, están alrededor de 3.3 por ciento. Cuando uno ve las 
expectativas a cinco, 10 o 15 años, incluso se puede observar que está prácticamente 
anclada en los niveles en los que históricamente ha estado. Son niveles ligeramente 
más altos que nuestro objetivo, pero que han estado ahí durante años, y en ese sentido 
están ancladas las expectativas”, argumentó. 
Detalló que desde el Banxico se anticipa un retorno a la convergencia hacia el segundo 
trimestre del 2022. 
“Lo que diría es que el efecto habría sido transitorio, ya veremos si esto se cumple, son 
pronósticos finalmente, pero creo que por el momento, nuestra lectura de la situación 
es que son choques transitorios, muchos de los cuales se irán disipando conforme se 
vaya normalizando el proceso de producción y/o efectos de base de comparación que 
también irán desapareciendo conforme vayamos avanzando con los meses y los puntos 
de referencia se vuelvan más normales”, apuntó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Banxico-revisara-al-alza-su-expectativa-
de-inflacion-para-el-2021-G.-Esquivel-20210526-0131.html) 
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Ataques contra candidatos en cinco entidades a 11 días de las elecciones 
(La Jornada, Redacción, p. web). 
En una de las jornadas más violentas de las campañas hacia los comicios del 6 de junio, 
entre la noche del martes y el miércoles desconocidos atacaron a balazos, amenazaron 
de muerte o difamaron a candidatos a distintos puestos de elección popular o a sus 
comitivas en los estados de Guerrero, Tamaulipas, San Luis Potosí y Sonora. 
Pistoleros abrieron fuego contra el candidato del partido Fuerza por México a la alcaldía 
de Acapulco, Guerrero, José Alberto El Güero Alonso Gutiérrez, de quien 
extraoficialmente se dijo que resultó ileso. 
El ataque ocurrió alrededor de las 8:25 horas de este miércoles, momentos después de 
que el aspirante salió de su domicilio hacia la colonia Emiliano Zapata, donde haría un 
recorrido por el mercado. 
Circulaba por la calle Calteca del fraccionamiento Roca Sola cuando comenzaron a 
dispararle, pero el chofer repelió la agresión, relataron sus colaboradores. Alonso 
Gutiérrez sólo sufrió crisis nerviosa y fue trasladado a un hospital privado. 
En tanto, Sarahí Figueroa, candidata a diputada local por el Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM) en el estado de Guanajuato, fue víctima de un ataque a balazos en el 
municipio de Acámbaro, dio a conocer el secretario de Organización de esa fuerza 
política en el estado, Gerardo Fernández. La aspirante al distrito 22 resultó ilesa, 
confirmó. 
Otro atentado a tiros fue el que desconocidos perpetraron alrededor de las 21 horas del 
martes contra miembros del equipo de campaña del candidato del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) a la presidencia de San Fernando, Tamaulipas, en el 
poblado Francisco Villa; ninguno resultó herido. 
El ejido Francisco Villa se localiza a 20 kilómetros de San Fernando, donde en agosto 
de 2014 el crimen organizado acribilló a 72 migrantes centroamericanos. 
En Sonora, René Zubiri, quien aspira a ser munícipe de Plutarco Elías Calles por 
Movimiento Ciudadano (MC), denunció ante la Fiscalía General de Justicia del estado y 
en redes sociales que ha recibido amenazas de muerte telefónicas de sus adversarios, 
quienes lo exhortan a declinar su candidatura. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/27/estados/024n1est) 
 

IP deja el control del cobro del servicio de agua de la Ciudad de México (El 

Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
Autoridades de la Ciudad de México dieron a conocer que a partir de este 1 de junio el 
cobro del servicio de agua volverá a ser totalmente gestionado por el sector público. 
En conferencia de prensa, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, explicó que 
siguiendo la política de austeridad se trabajó en un nuevo modelo de transición del 
sistema comercial del agua. 
Esta nueva estrategia consiste en retirarles a cuatro empresas privadas la concesión en 
la parte de comercialización; a partir de este movimiento administrativo el cobro del 
servicio ahora lo realizará el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex) y la 
Tesorería local. 
“No se renuevan las concesiones del sistema comercial, como ya lo habíamos 
anunciado hace algunos meses (...) Va a implicar un ahorro para la Ciudad de México y 
en general para los habitantes”, aseguró. 
De acuerdo con la mandataria, la conclusión del contrato con las compañías privadas 
generará ahorros por 350 millones de pesos a partir del próximo año y 100 millones para 
este 2021. 
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El coordinador general de Sacmex, Rafael Bernardo Carmona, dio a conocer los montos 
que pagaban a las empresas por efectuar la operación de cobranza, por ejemplo, en el 
2019 fueron 875 millones de pesos, 769 millones en el 2020 y para el 2021 se tenían 
estimados 770 millones. 
Derivado de este movimiento administrativo y de la cancelación de los contratos, indicó 
que en este año únicamente se pagó a los privados 350 millones de pesos, lo que 
equivale a los cinco primeros meses del año. 
“Si a estos 350 millones de pesos se le suma el costo de operación y de inversión del 
Sacmex y de la Tesorería de este 2021, que asciende a 311.8 millones, para este año 
se tendría una suma en el gasto de operación de 661.8 millones, lo que se traduce en 
el ahorro de los 100 millones”, sostuvo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/IP-deja-el-control-del-cobro-del-servicio-
de-agua-de-la-Ciudad-de-Mexico-20210527-0003.html) 
 

En CDMX, ocupación hospitalaria de 9.7% (El Universal, Redacción, p. web). 
La ocupación hospitalaria y contagios de Covid-19 continúan en descenso en el Valle 
de México, pues se han registrado los datos más bajos desde el inicio de la emergencia 
sanitaria en 2020. 
En la Ciudad de México se tiene registro de 9.7% de ocupación de camas en toda la red 
para atender a pacientes con Covid-19, pero aún hay seis hospitales que reportan alta 
ocupación. 
Se trata del Hospital Militar de Zona, Campo No. 1-A; el 22/o. Batallón de Policía Militar; 
Hospital Regional Lic. Adolfo López Mateos; 81/o. Batallón de Infantería y Escuela Militar 
de Infantería; Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán, y el 
Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias. 
El portal de disponibilidad hospitalaria del Gobierno capitalino reporta que las unidades 
con media ocupación son tres: Hospital General Dr. Manuel Gea González, General de 
México Dr. Eduardo Liceaga y Tacuba. 
El resto en la capital se encuentra en color verde, con alta disponibilidad para recibir 
pacientes con Covid-19. 
Hasta el corte del 25 de mayo, la Ciudad de México tiene disponibles 7 mil 148 camas 
y hay ocupadas 768, de estas últimas 483 son generales y 285 son para intubación. La 
mayoría de las instituciones de Salud reportan una disponibilidad arriba de 89%. 
La capital presenta un acumulado de 654 mil 758 casos de Covid, 42 mil 737 
defunciones por el virus y una positividad de 6% en las pruebas que se realizan para 
detectar la enfermedad. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/en-cdmx-ocupacion-hospitalaria-de-97) 
 

Congreso de CDMX, el más caro del país (El Sol de México, Juan Luis Ramos, p. web). 
La Ciudad de México tiene el Congreso local más costoso del país y también está entre 
los estados que más recursos recortó a su órgano fiscalizador, de acuerdo con un 
reporte del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO). 
El Informe Legislativo 2021 señala que la capital destinó mil 744 millones de pesos este 
año a su Congreso, el cual consta de 66 diputados. Es decir, la Ciudad de México 
gastará este año 26.4 millones de pesos por cada legislador. 
Este monto es más del doble del promedio nacional que se ubica en 12 millones de 
pesos, de acuerdo con el informe. 
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“Un congresista del Estado de México cuesta la mitad de eso, y uno de Campeche un 
cuarto del costo de un diputado del congreso capitalino”, añade el documento que se 
presenta este jueves. 
Además, el Congreso capitalino recortó en 22.8 por ciento el presupuesto para la 
Auditoría, el mayor ajuste para un órgano fiscalizador sólo detrás de Durango, que tuvo 
una baja de 40.5 por ciento. 
Manuel Guadarrama, coordinador de Gobierno y Finanzas del IMCO, dijo en entrevista 
con El Sol de México que en la investigación no se encontró justificación alguna para 
que el Congreso capitalino sea más caro que el de otras entidades. 
Apuntó que el segundo cuerpo legislativo más costoso es el del Estado de México, con 
985 millones de pesos, siendo que tienen mayor población que la capital. 
“En términos generales no existe una justificación por las funciones. Si se revisan las 
Constituciones locales y las leyes orgánicas de los congresos se puede ver que las 
funciones de los legisladores son las mismas en todos las entidades”. El especialista 
apuntó que con base en información de años anteriores, el trabajo legislativo es similar 
entre el Congreso de la Ciudad de México y los de otros “pequeños”, como Puebla, 
Tamaulipas o Colima. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/congreso-de-cdmx-el-mas-caro-del-pais-
gastos-imco-diputados-6766851.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Denuncian simulación de procesos de "consulta libre, previa e informada" 
en Oaxaca (Revista Proceso, Pedro Matías, p. web). 
Miércoles 26 mayo 2021 
Oaxaca. - Organizaciones indígenas se opusieron a las consultas públicas promovidas 
por el gobierno federal para la instalación de los Polos de Desarrollo para el Bienestar 
o Parques Industriales del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, porque 
desde su punto de vista sólo sirven para el acaparamiento y destrucción de tierras 
comunales. 
La Asamblea Permanente de Puente Madera y Asamblea de Jalapa del Marqués, junto 
con habitantes en resistencia de Santa María Mixtequilla y Ciudad Ixtepec, denunciaron 
la imposición y simulación de los procesos de “consulta libre, previa e informada” en las 
comunidades indígenas. 
Citaron los casos de San Blas Atempa, Ciudad Ixtepec y Santa María Mixtequilla, que 
se realizaron los días 1, 9, 15 y 16 de mayo para la imposición de los Polos de Desarrollo 
para el Bienestar del megaproyecto Corredor Interoceánico. 
Los inconformes denunciaron el acaparamiento y destrucción de tierras comunales de 
Jalapa del Marqués, avalado por la Procuraduría Agraria y autoridades municipales en 
los lugares conocidos como Tamazola, cerro Tres Picos, La Calderona, La Mancha 
Verde, cerros Yatii Grande y Yatii Chico, espacios de trabajo común con flora y fauna 
endémica. 
Y responsabilizaron al director de la Procuraduría Agraria de Tehuantepec, Luis 
Alberto Paredes Jiménez, por usar su cargo público para presionar y avalar los procesos 
de consulta y despojo de tierras a los pueblos indígenas. 
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También acusaron a los gobiernos municipales e instancias estatales y federales de 
participar en estas consultas a modo que han generado un clima de división, conflicto y 
violencia al interior de las comunidades. 
Hicieron responsable al presidente municipal de San Blas Atempa y líder estatal del 
Frente Unido de Comunidades Oaxaqueñas (FUCO), Antonino Morales Toledo, de 
cualquier amenaza, intimidación y daño a los integrantes y representantes de la 
Asamblea Permanente de Puente Madera y los que suscriben el documento dirigido a 
la opinión pública. 
De igual manera, responsabilizaron al director del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas, Adelfo Regino Montes, por todas las violaciones a los pueblos originarios 
cometidas a raíz de las consultas a modo. 
Finalmente, pidieron a los medios de comunicación “que no desinformen replicando la 
información del gobierno y sus medios pagados donde aplauden y dicen que ‘ya han 
sido aprobados los parques industriales’. Esto es una completa mentira, los pueblos no 
hemos avalado ninguna consulta, puesto que en esta serie de consultas a modo, en las 
comunidades no ha participado ni el 5% de la población”. 
(https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/5/26/denuncian-simulacion-de-procesos-
de-consulta-libre-previa-informada-en-oaxaca-264696.html) 
 

Ejidatarios de Chablekal amenazan con tomar la zona arqueológica de 
Dzibilchaltún (Por Esto Noticias, Redacción, p. web). 
Miércoles 26 mayo 2021 
Ejidatarios de la comisaría de Chablekal, ubicada al norte de la capital yucateca, se 
manifestaron afuera de las instalaciones de la Procuraduría Agraria para exigir una 
solución sobre el pago que el Gobierno Federal debe realizarles luego de expropiarles 
52 hectáreas de terreno, los cuales se utilizaron para habilitar la zona arqueológica de 
Dzibilchaltún. 
Francisco Azueta, ejidatario afectado, explicó que llevan un año peleando por ese pago, 
pero comentó que el conflicto ejidal lleva más de 50 años y en dado caso de no llegar a 
un acuerdo, adelantó que tomarán las instalaciones de la mencionada zona 
arqueológica como una medida de presión para que puedan recibir el pago por sus 
antiguos terrenos. 
“Queremos que ya nos paguen la expropiación. Nosotros queremos tener un diálogo 
para poder tomar las mejores decisiones y que ambas partes salgan beneficiadas”, 
comentó el entrevistado, quien comentó que hasta la fecha la Procuraduría no los ha 
atendido, lo cual ha molestado al Ejido de Chablekal, por lo que los quejosos piden una 
solución rápida. 
Doña Carolina, otra ejidataria afectada, mencionó que desde hace años el Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH) se está beneficiando de las hectáreas del 
ejido, ya que ningún ejidatario puede entrar a trabajar. “Nos tienen dicho que a quien 
vean trabajando o a quien vean cortando un árbol se nos va a sancionar”, indicó. 
Agregó que cuentan con documentos que los acredita como dueños de los terrenos que 
ocupó el INAH para habilitar la zona arqueológica y señaló que en dado caso de no 
contar con una solución, podría haber consecuencias peores, debido a que son 400 
ejidatarios los afectados por la falta de pago de las hectáreas expropiadas por la 
Federación.   
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/5/26/ejidatarios-de-chablekal-amenazan-con-
tomar-la-zona-arqueologica-de-dzibilchaltun-255071.html) 
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Crear inestabilidad, meta de asesinatos de 

políticos: AMLO 

Jueves 27 mayo 2021 / Roberto Garduño y Fabiola Martínez 

La violencia en medio del proceso electoral es muy lamentable y proviene de 

gente que quiere generar inestabilidad, sin duda es delincuencia organizada, 

advirtió el presidente Andrés Manuel López Obrador. En su conferencia de 

prensa dio el pésame a los familiares de la candidata Alma Barragán, asesinada 

el martes, y recordó que esos delitos corresponde atenderlos a las autoridades 

de los estados, son del fuero común, subrayó. 

Por segunda ocasión pidió a la sociedad acudir a las urnas. Decirle al pueblo que 

no debemos atemorizarnos, tenemos que participar y salir a votar. Muchas veces 

generan estos ambientes para que la gente tenga miedo y no participe, y cuando 

hay abstención dominan (las elecciones) los de la mafia. Ya sea la mafia de la 

delincuencia organizada, como se le llama, o de la delincuencia de cuello blanco. 

Entonces, lo mejor es votar, que nadie se quede sin participar. 

En su respuesta en torno a la violencia política durante el proceso electoral se 

refirió a la acción violenta contra la candidata Barragán. Es muy lamentable lo de 

ayer (martes) de esta candidata que fue asesinada. Nuestro pésame a sus 

familiares. 

Así, en Palacio Nacional sostuvo que, en vísperas de las elecciones, los autores 

de los actos violentos contra candidatos “sí es gente que quiere generar 

inestabilidad, sin duda es delincuencia organizada. Esto se da en Guanajuato, 

donde hay mucha confrontación –lamentablemente– entre grupos. 

Nosotros vamos a seguir brindando protección. También debe saberse que estos 

delitos lamentables corresponde atenderlos a las autoridades de los estados, 

son del fuero común, eso debe de tomarse en cuenta. Desde luego nosotros 

ayudamos en todo, la Guardia Nacional brinda protección a candidatos que lo 

solicitan, pero tiene que ser una labor conjunta y se está haciendo así. Y vamos 

a seguir protegiendo a candidatos. 

Mencionó un informe elaborado por el INE ayer, en el que se da cuenta de 

municipios que no quieren que se lleven a cabo los comicios, porque tienen 

procesos de elección mediante usos y costumbres, o sea, democracias 

comunitarias, eso está permitido. Por ejemplo, en municipios de la Costa Chica 

de Guerrero, San Luis Acatlán, la tierra de Genaro Vázquez, señaló. 

Se comprometió a este jueves dar un informe en el que se establece cómo se 

perdieron armas de la Guardia Nacional en la presa La Boquilla, en Chihuahua, 

y tiempo después aparecieron en un campo de entrenamiento, y en un almacén 

de un grupo de la delincuencia en la costa de Nayarit, cerca de Vallarta. 
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Monreal insta a refrendar mayoría de Morena en 

la Cámara de Diputados para profundizar en las 

reformas 

 

Miércoles 26 mayo 2021 / Katyana Gómez Baray 

El senador Ricardo Monreal advirtió que sin la mayoría legislativa de Morena en 

el Congreso de la Unión, no se habrían conseguido las reformas y leyes 

propuestas por la llamada cuarta transformación, por lo que llamó a la ciudadanía 

a reflexionar sobre el sentido de su voto para renovar a los integrantes de la 

nueva Legislatura en la Cámara de Diputados. 

El coordinador de Morena en el Senado de la República llamó a que el próximo 

6 de junio se refrende la mayoría de Morena en la Cámara Baja, para respaldar 

las políticas públicas implementadas por el gobierno del presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

Para mí será una elección refrendatoria, aunque algunos lo nieguen. Es decir, 

servirá para decidir si respaldamos las políticas públicas implementadas, si 

profundizamos la transformación de las instituciones, si continuamos con el 

cambio verdadero que nos propusimos o bien, si permitimos que retornen la 

corrupción, la frivolidad, la descomposición social, así como los privilegios de un 

sector muy reducido", comentó.  
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Al presentar en Mérida, Yucatán, su libro Nulidades y procedimientos 

sancionadores en materia electoral, el senador morenista reiteró que la mayoría 

legislativa sirve para gobernar y consolidar el cambio. "Otorga confianza, 

equilibrio y gobernabilidad", reiteró, tras admitir que la jornada del próximo 6 de 

junio será determinante para poder profundizar en las reformas propuestas por 

Morena y sus gobernantes. 

"Si no hubiésemos tenido la mayoría legislativa que nos dio el pueblo, el 

Presidente tendría obstáculos permanentes para ejercer su gobierno, sería 

rehén de presiones, ambiciones e intereses" dijo Monreal. 

Cabe recordar que en los primeros tres años de gobierno de López Obrador, el 

Poder Legislativo aprobó el 80% de las iniciativas promovidas por el Ejecutivo. 

De las 35 iniciativas impulsadas por López Obrador, la LXIV Legislatura del 

Congreso de la Unión aprobó 28.  

En tanto, cuatro enmiendas han sido votadas en comisiones y continúan en 

trámite legislativo. 

Ricardo Monreal destacó algunas de las principales apuestas del gobierno 

federal como la derogación de la reforma educativa, la aprobación de la Ley de 

Austeridad Republicana, la Ley de Remuneraciones de los Servidores Públicos, 

la modificación de esquemas de salud y la creación de la Guardia Nacional. 

 

Pelean por la mayoría en el Congreso 

 

A inicios de esta semana, los presidentes nacionales del PRI, PAN y PRD 

firmaron un acuerdo en miras de obtener la mayoría legislativa por medio de su 

coalición Va por México. 

El priista Alejandro Moreno, el panista Marko Cortés y el perredista Jesús 

Zambrano asumieron 10 compromisos a impulsar en la LXV Legislatura, entre 

los que destaca "restablecer el equilibrio entre los Poderes de la Unión, un 

análisis colegiado e incluyente del proyecto de la Ley de Ingresos, el respeto a 

la independencia de los órganos autónomos constitucionales", entre otros. 
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TEPJF: evento de 100 días del tercer año de 

gobierno de AMLO fue propaganda 

personalizada 

 

Miércoles 26 mayo 2021 / Luis Carlos Rodríguez 

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF) determinó que el evento del presidente Andrés Manuel López Obrador 

del pasado 30 de marzo denominado “Primeros 100 días del Tercer año de 

Gobierno”, celebrado en Palacio Nacional, sí constituyó propaganda 

gubernamental personalizada. Con ello se determinó revocar la decisión de la 

Sala Regional Especializada del TEPJF. 

Durante la sesión pública no presencial y por unanimidad de votos se propuso 

regresar el expediente a la Sala Regional Especializada para que emita a la 

brevedad una nueva sentencia, deslinde responsabilidades y establezca las 

consecuencias jurídicas que sean necesarias, incluyendo, en su caso, las 

medidas de no repetición. 
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Se argumentó que el evento presidencial sí constituyó propaganda 

gubernamental personalizada, en términos de lo dispuesto por el artículo 134, 

párrafo octavo de la Constitución, y su difusión contrarió a la prohibición de 

difusión de propaganda gubernamental en periodo de campañas, prevista por el 

artículo 41, base III, apartado C, segundo párrafo de la Constitución, al tener el 

objetivo de persuadir a la sociedad de que el estilo de su gestión gubernamental 

resultaba loable, en una fecha en que ya había iniciado el proceso electoral en 

todo el país y se desarrollaban campañas en seis estados. 

Cabe recordar que el 26 de marzo pasado, el PRD impugnó la realización del 

evento pues a su consideración se violarían diversos preceptos de la ley, sin 

embargo, no fue hasta el 10 de abril que la Unidad Técnica de lo Contencioso 

Electoral de la Secretaría Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) admitió 

la queja e inició las indagatorias. 

El 16 de abril, la Comisión de Quejas y Denuncias del INE declaró improcedentes 

las medidas cautelares, por ser actos consumados y declaró la improcedencia 

de la tutela preventiva, al solicitarse sobre hechos futuros de realización incierta, 

decisión que fue impugnada por el PRD y desechada por esta Sala Superior. 

Posteriormente, la Sala Regional Especializada emitió su resolución, una vez 

que recibió las constancias de la audiencia de pruebas y alegatos por parte de 

la Unidad Técnica, y determinó la inexistencia de infracciones. El PRD, 

inconforme con la resolución, promovió el 8 de mayo un recurso de revisión del 

procedimiento especial sancionador. 
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INE pidió a partidos no generar tensión o 

conatos el 6 de julio afueras de las casillas 

 

Miércoles 26 mayo 2021 / Jorge Monroy 

Al informar que los 10 partidos políticos nacionales y candidatos independientes 

registraron en conjunto 2.9 millones de representantes de casilla, el Instituto 

Nacional Electoral (INE) pidió a los partidos confiar en ellos para vigilar la 

votación del 6 de junio, y no enviar más simpatizantes afuera de las casillas, ya 

que esto podría generar conatos de violencia y roces entre ciudadanos. 

Durante una sesión semipresencial este miércoles en el Consejo General del 

INE, se informó que este 25 de mayo concluyó el registro de representantes 

generales y ante mesas directivas de casilla. 

Los partidos políticos y candidaturas independientes solicitaron el registro de 2 

millones 987,443 representantes generales y de casilla. “La presencia de 

representantes en la totalidad de las casillas y las labores de vigilancia que 

desplegarán abonará a la certeza de las elecciones”, dijo el INE. 

 

PRD asegura que Morena generará incertidumbre con los resultados 

 

Durante las rondas de discusión, el representante del PRD ante el INE, Ángel 

Ávila, recordó que su partido presentó una queja por un supuesto manual de 

casilla de Morena, en donde pide a sus representantes visitar a los funcionarios 

de casilla, lo que consideró grave ya que podrían recibir amenazas. 
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“Lo que está haciendo Morena a través de este manual es instigando a los 

funcionarios de casilla. Se les insiste a los representantes de Morena que cuando 

se haga el escrutinio de las casillas estén presionando para que en lugar de 

contar un solo voto por cada boleta electoral, se contabilice un voto por cada uno 

de los partidos tachados por el ciudadano, algo que es absolutamente ilegal. 

“Estamos ante una estrategia deliberada de Morena para generar tensión en las 

casillas, para generar presión a los funcionarios del Instituto Nacional Electoral y 

en su momento querer desvirtuar los resultados electorales; para generar un 

escenario poselectoral de conflicto y que lleguemos al miércoles del cómputo 

distritales a abrir todas las urnas, se computen y Morena tenga una bandera 

política de que se restaron votos de los que sacaron el domingo”, expuso. 

Euripides Flores Pacheco, representante suplente de Morena, negó que su 

partido tenga la intención de generar incertidumbre mediante sus representantes 

de casilla. “Es falso ese manual; absolutamente falso que sea obra del partido 

político Morena. Lo que sí es cierto, es que está listo para enfrentar la jornada 

electoral el 6 de junio”, afirmó. 

 

INE piden no generar tensión en las casillas 

 

El consejero electoral Ciro Murayama celebró que los partidos hayan registrado 

a un número importante de representantes, y les pidió confiar en ellos, así como 

en los ciudadanos que fungirán como funcionarios de casilla. Sostuvo que el INE 

“no tiene nada que ocultar”, por lo que pidió a los partidos no enviar simpatizantes 

fuera de las casillas. 

“Casi tres millones de ciudadanos convocados por los partidos para cuidar el 

voto y representar a los partidos, es una magnífica noticia. No solo vamos a tener 

a más de 1 millón 400,000 ciudadanos y ciudadanas que fueron sorteados y 

capacitados por el INE para instalar más de 162,000 casillas; además van a estar 

presentes los partidos políticos y cada partido se va a llevar de cada casilla el 

acta con los resultados, y así podrá reivindicar cada uno de los votos que recibió 

su causa política, y esto al ser una actividad generalizada, permite que haya 

vigilancia de unos a otros. 

“Si sumamos los representantes ante mesas directivas de casillas del partido 

Morena, del PT y del PVEM, que formaron una coalición, tenemos 1 millón 

025,318 ciudadanos, y si sumamos los de la otra coalición, que son el PAN, PRI 

y el PRD, tenemos 979,661 representantes, es decir, las dos grandes coaliciones 

están llevando prácticamente a un millón de ciudadanos a las casillas, de 

representantes. En promedio cada coalición va a tener seis representantes por 

casilla, es un número altísimo.  
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No va a haber casillas donde solo haya representantes de una sola fuerza 

política o coalición. Además, hay que sumar los cientos de miles de 

representantes que registraron Movimiento Ciudadano, el partido Encuentro 

Solidario, Redes Sociales Progresistas y Fuerza por México que están 

compitiendo en lo individual. 

“Así que vamos a la elección más vigilada de la historia y en buena hora; el INE 

no tiene nada que ocultar”, sostuvo. 

Indicó que la elección no va a transcurrir el domingo 6 de junio en la sede del 

órgano electoral, sino en las más 162,000 casillas donde los protagonistas serán 

los ciudadanos que fungirán como funcionarios de casilla, y que tendrán las 

facultades de contador los votos y ser vigilados por los representantes de cada 

partido. 

Pidió a los partidos que si ya tienen representantes al interior de las casillas, que 

se llevarán la copia respectiva de las actas de escrutinio, no envíen militantes 

afuera de las sedes de votación. 

“No es necesario mandar contingentes afuera. No es necesario presionar. No es 

necesario generar conatos ni roces entre los ciudadanos. Todos los partidos 

tienen derecho a sus sus representantes, y todos tienen la obligación de respetar 

la norma y todos se llevarán su copia del acta de escrutinio. 

“No hace falta tener brigadas afuera de las casillas. No hace falta presionar a los 

vecinos, a los ciudadanos de a pie que con toda disposición van a dedicar su 

domingo a ser autoridad”, refirió. 

 

Es delito obstaculizar labor en las casillas, advierte 

 

El INE recordó que la ley electoral determina en sus artículos 260 y 261 que los 

representantes generales de los partidos y de candidaturas independientes no 

ejercerán o asumirán las funciones de integrantes de las mesas directivas de 

casilla y no obstaculizarán el desarrollo normal de la votación en las casillas en 

las que se presenten. 

Subrayó que la legislación no contempla que puedan visitar a las personas que 

integran las mesas directivas de casilla antes de los comicios. 

“Todos los actos que pueden constituir intimidación, presión o coacción a dichas 

funcionarias y funcionarios, no sólo atentan contra la eficacia de los trabajos a 

realizarse en el marco de las elecciones, sino que también podrían constituir 

delitos electorales al obstaculizar el desarrollo normal de la votación”, advirtió. 
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SCT y aerolíneas cooperarán para recuperar 

categoría 1 

 

Jueves 27 mayo 2021 / Alejandro de la Rosa 

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), de la mano de las 

aerolíneas mexicanas busca el pronto regreso a la categoría 1 por parte de la 

Administración Federal de Aviación (FAA, por sus siglas en inglés) de Estados 

Unidos, toda vez que existe la certeza de que se han logrado los avances 

requeridos en las 28 recomendaciones de la auditoría realizada (en la 

degradación del 2010 fueron 50 y se solventaron en cuatro meses). 

Sin embargo, aún está el proceso de contratación de unos 150 inspectores que 

se sumarán para fortalecer las labores de la Agencia Federal de Aviación Civil 

(AFAC), que entre otras cosas está revisar los 48 modelos de aeronaves 

existentes en el país. En el último año y medio se han agregado 105 inspectores 

a los cerca de 500 existentes. 

El subsecretario de Transporte, Carlos Morán, afirmó que la confianza de México 

radica en que desde que inició la revisión se contó con la asesoría de la empresa 

JDA Aviation Solutions, en donde laboran personas que antes estuvieron en la 

FAA, quienes aseguraban que todo marchaba bien. 

“Hemos enviado al administrador de la FAA un nuevo comunicado por correo 

electrónico solicitando una reunión urgente con sus auditores, para revisar 

conjuntamente con nuestros especialistas las evidencias entregadas”, comentó 

el funcionario durante una reunión con directivos de aerolíneas. 
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En entrevista posterior, dijo que la auditoría no tomó desprevenida a la autoridad 

aeronáutica, toda vez que desde el inicio de la administración se tenía certeza 

de se realizaría una de carácter integral por parte de la Organización de Aviación 

Civil Internacional (OACI). De la degradación de hace 11 años aún había 

pendientes, como la creación de la AFAC, en sustitución de la Dirección General 

de Aeronáutica Civil (DGAC), lo que ocurrió apenas en el 2019 y apenas este 

año contó con recursos presupuestales bajo ese nombre. 

 

Los hallazgos 

 

El funcionario recordó que en octubre inició la auditoría, de manera virtual debido 

a la pandemia del Covid-19, lo que complicó el acceso a toda la información 

porque “nosotros teníamos a la gente afuera del trabajo y los archivos no podían 

ser accesados por los directivos. Fue una etapa muy compleja la de octubre, 

como de noviembre, diciembre y enero”. Desde su punto de vista, el 

acompañamiento de JDA Aviation Solutions les ocasionó una “doble auditoría”, 

lo que no vieron como una amenaza sino como una oportunidad de mejorar, por 

lo que no esperaban que se diera la degradación. 

En la primera etapa, hubo 28 observaciones, de las cuales cuatro se atendieron 

en las siguientes semanas. Como parte del proceso, en abril llegó una 

delegación de la AFF y manifestó a las autoridades que “había enormes 

avances”. Morán recuerda las palabras: nos da gusto verificar que sí están los 

avances, sin embargo, hay temas que no podemos cerrar porque les quedan 

pendientes. Para dar una idea estaba pendiente el proceso de autorizaciones de 

la Ley de Aviación que se publicó recientemente y se subió como evidencia al 

sitio respectivo hasta la semana pasada. Ya no les dio tiempo seguramente de 

considerarlo. 

 

¿Esperaban la fecha de degradación? 

 

Pensábamos que el lunes se daría alguna información, pero no esperábamos un 

rebaje de categoría. Consideramos que hemos avanzando en lo que nos piden. 

Entre las recomendaciones hay temas de modificaciones reglamentarias, de ley 

de aviación civil, los reglamentos que teníamos publicados en el portal de la 

agencia, en opinión de la FAA debe estar de en el DOF. Ya lo hicimos. 
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Deer Park refrescará capacidad de proceso de 

crudo de Pemex 

 

Jueves 27 mayo 2021 / Karol García 

La adquisición a Shell de la mitad de la refinería de Deer Park que realizará 

Petróleos Mexicanos (Pemex) si las autoridades la aprueban a fin de año costará 

106 millones de dólares en efectivo y 490 millones por concepto de deuda de la 

angloholandesa, refirió el director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, luego de 

que la estatal tuvo una reducción mensual de 22% en su proceso de crudo que 

en abril se ubicó en 639,698 barriles diarios, con un uso de 39% de la capacidad 

instalada de las seis refinerías.  

Y es que en el cuarto mes del año el incendio que provocó el cese de actividades 

de la refinería de Minatitlán llevó a este centro ubicado en Veracruz a un proceso 

de crudo promedio de únicamente 25,615 barriles por día, cuando el mes anterior 

había logrado un reporte de 127,615 barriles diarios. Con ello, en el promedio se 

utilizó únicamente 9.6% de la capacidad instalada de esta refinería.  

Así, de un uso promedio nacional de 49.9% del Sistema Nacional de Refinación 

en marzo, Pemex reportó una reducción de 10 puntos porcentuales en el uso de 

su capacidad instalada en abril. Por refinería, Cadereyta procesó 142,466 

barriles diarios, 49.4% de su capacidad; Madero 90,887 barriles por día, 46%; 

Salamanca, 74,480 barriles por día, con un uso de 30% de su capacidad; Salina 

Cruz, 145,915 barriles al día, 44%; y Tula, 160,335 barriles diarios, el 51% de su 

capacidad.  
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Con ello, la elaboración de gasolinas se ubicó en 197,549 barriles por día en 

abril, con una reducción de 25% en comparación con el mes anterior. La 

elaboración de diésel fue de 95,658 barriles diarios, con una caída mensual de 

33 por ciento. Cabe señalar que la producción de combustóleo fue de 225,938 

barriles diarios, con su respectiva reducción de 24% mensual.  

Según el presidente Andrés Manuel López Obrador, la adquisición de la nueva 

refinería de Deer Park permitirá a Pemex alcanzar la autosuficiencia en 

elaboración doméstica de las gasolinas que se consumen, pero ello, según ha 

planteado la Secretaría de Energía, será con la entrada en operaciones de la 

nueva refinería de Dos Bocas, que hasta después del primer trimestre del 2023 

comenzará a procesar alrededor de 270,000 barriles diarios de crudo a una 

operación de 85% de su capacidad (340,000 barriles diarios), utilización que 

también se pretende para el resto de las refinerías nacionales, para la cual faltan 

todavía más de 754,000 barriles diarios de proceso en el sistema.  

La compra del 49.005% de la refinería de Deer Park tiene también el objetivo de 

aumentar la venta de combustibles de Pemex, aunque cabe recordar que al 

ubicarse en Houston, la distribución nacional incurrirá en costos aduanales y de 

logística propios de las importaciones, aunque sea de la misma empresa.  

En la conferencia presidencial, el director general de Pemex expuso que “el valor 

de esta compra-venta es del orden de 596 millones de dólares, 106 millones en 

efectivo para el reembolso del préstamo del socio Shell y 490 millones 

correspondientes a la deuda de Shell en la sociedad”. 

 

Deuda de Deer Park 

 

A la vez, la refinería Deer Park tiene una deuda que asciende a 980 millones de 

dólares. Al ser cuestionado sobre cómo se cubriría la deuda, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador señaló que existe una reserva de recursos por el 

orden de 47,000 millones de pesos, que son aproximadamente 2,350 millones 

de dólares, de los cuales 30,000, 1,500 millones de dólares están en Banobras 

y 17,000 millones de pesos más, 850 millones de dólares, que correspondían a 

la atención de desastres naturales del Fonden (extinto el año pasado tras la 

reforma a los fideicomisos). 

A su vez, el presidente López Obrador aseguró que la refinería tendrá el 

propósito de utilizar crudo mexicano y vender combustibles al país, tanto para 

dejar de exportar petróleo como para ya no importar petrolíferos. 

"Pemex tenía una participación importante, pero no tenía el control de la refinería, 

siempre la refinería estuvo controlada por Shell, y esto llevó a que las utilidades 

se reinvierten en la propia refinería, no había utilidades", dijo, "ahora Pemex 

tendrá el control de la refinería, o está en proceso de concluirse, pero ya se 

firmaron todos los documentos, se cerró la operación”.  
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La refinería de Deer Park tiene una capacidad de 340,000 barriles diarios, de los 

que 110,000 son de gasolina, 90,000 de diésel, 90,000 de turbosina y el resto de 

otros productos, enunció el director de Pemex. 

 

Transición energética demorará: Sener 

 

En entrevista con Radio Fórmula, la titular de Energía, Rocío Nahle García 

explicó que se necesitaba “asegurar el consumo de gasolinas en México”, ya que 

la transición hacia energías más limpias tomará tiempo.  

“Deer Park está produciendo 110,000 barriles de gasolina y 90,000 de diésel. 

Dos Bocas va a producir 170,000 barriles de gasolina, con eficiencia energética 

y mejor tecnología. No hay muchas refinerías como Deer Park que las estén 

dando en 600 millones de dólares”, aseveró. 

La secretaria de Energía dijo que actualmente existe en México un parque 

vehicular de 50 millones de autos que utilizan combustibles fósiles en México y 

solamente hay 26,000 mil coches híbridos o eléctricos. 

“La transición energética a la que va todo el mundo, va a la velocidad y tecnología 

de cada país, nosotros tenemos un parque vehicular amplio. En el 2034 la 

proyección es tener 3.5 millones de vehículos eléctricos, ojalá fueran más, pero 

eso es lo que calculamos”, reiteró la funcionaria federal. 

 

Apelará sentencia 

Tribunal ordena a Shell acelerar reducción de CO2 

 

El gigante petrolero Shell debe reducir sus emisiones de CO2 en un 45% de aquí 

a finales de 2030, ordenó el miércoles un tribunal holandés tras una demanda de 

un grupo de organizaciones de defensa del medioambiente. 

El caso, denominado "el pueblo contra Shell", podría convertirse en un 

precedente en los tribunales de todo el mundo, donde se están multiplicando 

demandas similares. 

"El tribunal ordena a Royal Dutch Shell que reduzca sus emisiones de CO2 de 

aquí a finales de 2030 en un 45% neto respecto a 2019", declaró la juez durante 

una audiencia en La Haya. 

La demanda fue presentada en abril de 2019 por Milieudefensie, la filial 

holandesa de la organización internacional Amigos de la Tierra. Más de 17,000 

holandeses se unieron a la demanda como parte civil. 

Junto a otras seis oenegés, entre ellas Greenpeace y ActionAid en Holanda, 

Milieudefensie acusó a Shell de no hacer lo suficiente para alinearse con el 

Acuerdo de París de lucha contra el cambio climático y denunció la "destrucción 

del clima" por parte de la compañía, una de las mayores petroleras del mundo. 
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La empresa -que esta semana acordó vender su participación en una refinería 

en Estados Unidos a su socio Pemex- afirma que ya está tomando medidas para 

apoyar la transición energética. Shell también cree que este proceso es una 

decisión política y que no hay base legal para las demandas de las oenegés. 

La petrolera "apelará la decepcionante decisión judicial", indicó en un 

comunicado. 

Milieudefensie cree que es imposible cumplir el Acuerdo de París sin que "los 

grandes contaminadores como Shell" se vean obligados legalmente a tomar 

medidas. 

La decisión judicial provocó júbilo entre decenas de activistas que se habían 

reunido a las puertas del tribunal, constató un periodista de la AFP. 
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PIB de México es revisado al alza; economía 

creció 0.8% en el I Trim 

 

Jueves 26 mayo 2021 / Belén Saldívar 

La economía mexicana registró en el primer trimestre del 2021 un mejor 

desempeño al que había reportado el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi), de acuerdo con la revisión que hizo al Producto Interno Bruto 

(PIB). 

Las cifras divulgadas por el Inegi señalaron que en los tres primeros meses del 

año, la economía mostró un crecimiento trimestral de 0.8%, con cifras ajustadas 

por estacionalidad, una tasa mayor a la preliminar de 0.4% que había reportado 

el instituto en abril. 

“Este es un informe decente; la economía ha sido más resistente de lo esperado 

frente a la pandemia y otros vientos en contra (…) En general, la economía 

estuvo en buena forma en el primer trimestre a pesar del empeoramiento de la 

pandemia y otros factores”, consideró Andrés Abadía, economista en jefe para 

América Latina de Pantheon Macroeconomics. 

De esta manera, el PIB de México hila tres trimestres de crecimiento, aunque en 

desaceleración. En el tercer trimestre del 2020, la economía creció 12.5% 

trimestral y en el cuarto la tasa fue de 3.2 por ciento. 
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La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) prevé que, al cierre de este 

año, la economía tenga un rebote de 5.3% ante el avance de la vacunación —

que permitirá una mayor reapertura de las actividades económicas— así como 

la recuperación en Estados Unidos. 

Si bien analistas esperan que la economía mexicana continúe con su proceso de 

recuperación, Andrés Abadía indicó que persisten algunos riesgos, como el 

incremento de la inflación —una preocupación a nivel mundial—, así como un 

deterioro en las condiciones políticas, shocks de oferta que afectan al sector 

automotriz, un lento despliegue de la campaña de vacunación y una política fiscal 

estricta. 

Estrategas de Banorte explicaron que, conforme avance el año y la recuperación 

de la economía, la tasa de crecimiento tiende a ser menor que en el trimestre 

previo debido a la base de comparación. 

 

Contracción anual 

 

Si bien el PIB mostró un crecimiento trimestral, en su comparación anual la 

economía mexicana continúa con contracciones. Los datos del Inegi mostraron 

que en el primer trimestre el PIB se contrajo 2.8%, ligeramente menor al dato 

preliminar de 2.9 por ciento. 

Con esto el PIB registró su séptima caída consecutiva en comparación anual, 

algo que empezó desde antes de la pandemia pero que, con la llegada de ésta, 

se profundizó. 

“Con la publicación de hoy, se eleva la probabilidad de que el PIB muestre un 

crecimiento anual cercano a 5% en el 2021, siendo esto principalmente resultado 

de un efecto rebote que se observará durante el segundo trimestre, cuando se 

podría observar un crecimiento anual del PIB superior a 17%”, dijo Gabriela 

Siller, directora de Análisis Económico y Financiero de Banco Base. 

La proyección central de Banco Base es que, con un crecimiento de 5% este año 

y de 1.5% en los siguientes, la economía terminaría de recuperarse en el 2024, 

mientras que en términos de PIB per cápita lo lograría hasta el 2033. 

 

Mejora general 

 

Al interior del reporte del Inegi se observó que, en la comparación trimestral, las 

tres actividades económicas presentaron una revisión al alza de su crecimiento 

respecto al dato preliminar de abril. 

Con esta revisión, el mayor crecimiento se dio en las actividades terciarias, es 

decir, en los servicios, los cuales fueron los más golpeados durante la pandemia. 

Este sector mostró una tasa trimestral de 0.9%, su tercer crecimiento trimestral 

consecutivo. 
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Dentro de este sector, los dos subsectores que más contribuyeron al crecimiento 

fueron los del comercio al por menor, con una tasa de 3.8% trimestral, y los 

servicios de transporte, correos y almacenamiento, con 2.33 por ciento.  

“Los sectores que muestran las caídas anuales más fuertes no se están 

recuperando a mayor ritmo que los sectores que ya se recuperaron, por ejemplo, 

los servicios de restaurantes, bares y hoteles muestran una contracción anual de 

33.54% y en el primer trimestre crecieron apenas 0.33 por ciento. Lo anterior se 

le atribuye principalmente a un alto grado de cautela por parte de los 

consumidores que aún no recuperan la confianza para salir de sus hogares ante 

el lento avance de la vacunación, así como cambios en hábitos de consumo ante 

la nueva normalidad”, dijo Gabriela Siller. 

En caso de las actividades primarias, que engloban al sector agropecuario, el 

crecimiento fue de 2.1%, esto luego de la contracción de 0.7% en el último 

trimestre del 2020. 

Por su parte, las actividades secundarias presentaron un crecimiento de 0.5% 

trimestral, el tercero consecutivo. Dentro de las industrias, la minería reportó una 

tasa de 1.89% mientras que la construcción de 2.66 por ciento. 

En contraste, las industrias manufactureras se contrajeron a una tasa trimestral 

de 0.19 por ciento. 
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Escalada de ataques contra candidatos, por la 

impunidad 

 

Miércoles 26 mayo 2021 / Iván Rodríguez y Jorge Monroy 

La impunidad es uno de los principales factores del incremento de la violencia 

política en nuestro país, afirmaron especialistas; además de que coincidieron en 

que los niveles registrados, a dos semanas de la jornada electoral, se encuentran 

muy cerca de los vistos en el proceso electoral pasado, considerado el más 

violento de la historia. 

Ayer 26 de mayo, por la mañana, por segundo día consecutivo, continuó la 

violencia contra candidatos en México. José Alberto el Güero Alonso Gutiérrez, 

candidato del partido Fuerza por México a la alcaldía de Acapulco, Guerrero, 

sufrió un atentado con disparos de arma de fuego en plena costera vieja. 

El ataque ocurrió cuando el candidato subía a una camioneta para realizar una 

gira de trabajo. Aparentemente con algunas heridas, el aspirante fue trasladado 

a un hospital del puerto donde se le reportó como estable. 

“Me parece que en términos de los delitos globales, amenazas, homicidios en 

grado de tentativa, secuestros, etcétera, en ese sentido sí (estamos ante el 

proceso más violento de la historia). Llevamos desde el 7 de septiembre del 2020 

al día de hoy 724 delitos cometidos en contra de políticos y candidatos, hace tres 

años registramos 774, vamos a superar esa cifra de delitos globales sin problema 

alguno”, refirió Rubén Salazar, director de Etellekt. 
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Según el último Índice Global de Impunidad, México ocupa el lugar 60 entre las 

69 naciones analizadas. 

“Me parece un escenario de impunidad que se va a repetir como siempre (en el 

proceso electoral)”, opinó el director de Etellekt. 

Por su parte, Carlos Rubio, subdirector de riesgo político en Integralia, señaló 

que el gobierno debe atender los casos de crímenes contra candidatos ya que, 

de no hacerlo, se emite un mensaje erróneo: que cualquier persona puede 

asesinar a un político, candidato o funcionario y que no va haber ninguna 

consecuencia. 

“Los datos que está ocupando la Secretaría de Seguridad y Protección 

Ciudadana para su estrategia de protección de candidatos en realidad proviene 

de consultoras, pero no hay datos oficiales, nos parece un error gravísimo porque 

no hay un ejercicio de evaluación integral por parte del gobierno para tratar de 

entender las causantes de la violencia política en el país”, recalcó Rubio. 

El especialista reconoció que en países como Estados Unidos, Canadá e incluso 

Colombia, existen una serie de políticas que buscan llevar ante la justicia a 

aquellas personas que comenten un delito en contra de políticos. 

“Cuando se asesina un político se inicia una investigación que involucra a todas 

las autoridades de todos los niveles de gobierno para tratar de encontrar a los 

responsables. La señal que se manda es que eso no va a volver a ocurrir, hay 

una reacción del Estado en su conjunto, eso no pasa en México y creo es, en 

gran parte, del porqué sigue ocurriendo”, dijo. 

 

AMLO llama a salir a votar 

 

Ayer el presidente, Andrés Manuel López Obrador, lamentó el asesinato de Alma 

Rosa Barragán, candidata a la alcaldía de Moroleón, Guanajuato por Movimiento 

Ciudadano, al tiempo que invitó a la ciudadanía a no dejarse intimidar y salir a 

votar el próximo 6 de junio. 

“Decirle al pueblo que no debemos de atemorizarnos, tenemos que participar y 

salir a votar. Muchas veces generan estos ambientes para que la gente tenga 

miedo y no participe, y cuando hay abstención dominan los de la mafia las 

elecciones, ya sea la mafia de la delincuencia organizada, como se le llama, o 

de la delincuencia de cuello blanco. Entonces, lo mejor es votar, que nadie se 

quede sin participar”, manifestó. 

Roy Campos, presidente de Consulta Mitofsky, así como otros especialistas 

consultados, ven poco factible que la violencia hacia los candidatos pueda inhibir, 

de forma general, la participación de la sociedad en las urnas. Sin embargo, 

pueden existir algunos casos locales aislados. 

“En esta elección habrá inhibición, pero muy focalizada en municipios pequeños 

alejados de centros urbanos, ahí es donde creo que va a existir una baja en la 

participación”, indicó. 
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Se espera más participación 

 

Por último, el presidente de Consulta Mitofsky previó que la pandemia 

ocasionada por Covid-19 no afectará la asistencia de las personas a las urnas, 

y detalló que actualmente la ciudadanía tiene más miedo a la inseguridad en 

general que a enfermarse por este virus. 

Recordó que en países de América Latina en donde se llevaron a cabo 

elecciones en medio de la pandemia, ninguna nación ha tenido afectaciones. 

Por otra parte, con respecto a la participación de la sociedad en la jornada 

electoral, Roy Campos, indicó que se puede suscitar un incremento, ya que 

actualmente la politización motiva a que las personas salgan a ejercer su 

derecho. 

“Cuando la gente está muy metida en la política vota, creo que hoy la politización 

tanto a favor como en contra del presidente ha hecho que las personas estén 

muy metidas. 

“Las tres variables: tendencia, concurrencia y politización, van a hacer que la 

concurrencia ronde entre 52% o tal vez más de participación”, comentó. 
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Banxico revisará al alza su expectativa de 

inflación para el 2021: G. Esquivel 

Miércoles 26 mayo 2021 / Edgar Juárez 

El subgobernador del Banco de México (Banxico), Gerardo Esquivel, adelantó 

que este organismo revisará la siguiente semana las expectativas de inflación 

para el cierre del año. “Van ir en la dirección de aumentarla”, dijo. 

En abril, la inflación general anual se ubicó en 6.08%, su mayor nivel desde el 

2017. 

Durante su participación en el podcast Norte Económico de Banorte, Esquivel 

destacó que hoy son factores del lado de la oferta, los que están generando 

presiones inflacionarias, y por lo tanto es difícil pensar que incida la política 

monetaria directamente. También, señaló, hay una parte atribuible al efecto de 

base de comparación. 

“Siendo factores de la oferta, es más difícil que la política monetaria tenga un 

efecto en ellos”, destacó. 

El subgobernador del Banxico resaltó en este sentido que la preocupación que 

hay, es que esta situación contamine las expectativas de inflación hacia 

adelante, aunque hasta ahora no se ha dado. 

“Cuando uno ve las expectativas de inflación de aquí a 12 meses, se mantienen 

bastante contenidas. De hecho, están alrededor de 3.3 por ciento. Cuando uno 

ve las expectativas a cinco, 10 o 15 años, incluso se puede observar que está 

prácticamente anclada en los niveles en los que históricamente ha estado. Son 

niveles ligeramente más altos que nuestro objetivo, pero que han estado ahí 

durante años, y en ese sentido están ancladas las expectativas”, argumentó. 

Detalló que desde el Banxico se anticipa un retorno a la convergencia hacia el 

segundo trimestre del 2022. 

“Lo que diría es que el efecto habría sido transitorio, ya veremos si esto se 

cumple, son pronósticos finalmente, pero creo que por el momento, nuestra 

lectura de la situación es que son choques transitorios, muchos de los cuales se 

irán disipando conforme se vaya normalizando el proceso de producción y/o 

efectos de base de comparación que también irán desapareciendo conforme 

vayamos avanzando con los meses y los puntos de referencia se vuelvan más 

normales”, apuntó. 

El funcionario hizo énfasis en que cuando la inflación viene de fuera, como es el 

caso hoy, la política monetaria no es necesariamente la respuesta a aumentos 

de tasas de interés. “No es evidentemente la respuesta idónea, porque es como 

tratar de ponerle puertas al mar. En ese sentido es que esa es una preocupación 

de monitoreo y seguimiento”. 
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Economía crecería más de 5% 

 

Por otra parte, Gerardo Esquivel adelantó que la próxima semana el Banxico 

probablemente también revisará al alza su expectativa de crecimiento del 

Producto Interno Bruto (PIB) que hoy está en 4.8 por ciento. “Yo en lo personal 

creo que vamos a crecer alrededor de 5.5%, me parece que es un pronóstico 

conservador”. 

Lo anterior, expuso, derivado de una expectativa de crecimiento más significativa 

de Estados Unidos, apoyada por los programas de estímulo fiscal en ese país, 

pero también porque la economía mexicana ha tenido un mejor desempeño 

como consecuencia de la reapertura de la economía, lo que a su vez obedece al 

avance en el proceso de vacunación. 

“Viendo cómo está avanzando el proceso de vacunación, y que esperaría que 

en el último cuatrimestre la economía ya estará prácticamente reabierta (...), es 

que yo soy optimista en el proceso de crecimiento y creo que 5.5% sería un 

pronóstico razonable”, puntualizó. 
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Ataques contra candidatos en cinco entidades a 

11 días de las elecciones 

 

Jueves 27 mayo 2021 / Redacción 

En una de las jornadas más violentas de las campañas hacia los comicios del 6 

de junio, entre la noche del martes y el miércoles desconocidos atacaron a 

balazos, amenazaron de muerte o difamaron a candidatos a distintos puestos de 

elección popular o a sus comitivas en los estados de Guerrero, Tamaulipas, San 

Luis Potosí y Sonora. 

Pistoleros abrieron fuego contra el candidato del partido Fuerza por México a la 

alcaldía de Acapulco, Guerrero, José Alberto El Güero Alonso Gutiérrez, de 

quien extraoficialmente se dijo que resultó ileso. 

El ataque ocurrió alrededor de las 8:25 horas de este miércoles, momentos 

después de que el aspirante salió de su domicilio hacia la colonia Emiliano 

Zapata, donde haría un recorrido por el mercado. 

Circulaba por la calle Calteca del fraccionamiento Roca Sola cuando 

comenzaron a dispararle, pero el chofer repelió la agresión, relataron sus 

colaboradores. Alonso Gutiérrez sólo sufrió crisis nerviosa y fue trasladado a un 

hospital privado. 
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En tanto, Sarahí Figueroa, candidata a diputada local por el Partido Verde 

Ecologista de México (PVEM) en el estado de Guanajuato, fue víctima de un 

ataque a balazos en el municipio de Acámbaro, dio a conocer el secretario de 

Organización de esa fuerza política en el estado, Gerardo Fernández. La 

aspirante al distrito 22 resultó ilesa, confirmó. 

Otro atentado a tiros fue el que desconocidos perpetraron alrededor de las 21 

horas del martes contra miembros del equipo de campaña del candidato del 

Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la presidencia de San Fernando, 

Tamaulipas, en el poblado Francisco Villa; ninguno resultó herido. 

El ejido Francisco Villa se localiza a 20 kilómetros de San Fernando, donde en 

agosto de 2014 el crimen organizado acribilló a 72 migrantes centroamericanos. 

En Sonora, René Zubiri, quien aspira a ser munícipe de Plutarco Elías Calles por 

Movimiento Ciudadano (MC), denunció ante la Fiscalía General de Justicia del 

estado y en redes sociales que ha recibido amenazas de muerte telefónicas de 

sus adversarios, quienes lo exhortan a declinar su candidatura. 

Afirmó que comenzó a recibir estas advertencias a raíz de que evidenció el 

presunto fraude que planean sus contrincantes con el envío de mil boletas de 

presidente municipal a una casilla especial, tal cual hicieron en la elección 

pasada, en la que unos compraron votos y otros se los robaron. 

Por otra parte, una cabeza de cerdo y un mensaje intimidatorio fueron dejados 

ayer en una hielera fuera de la casa de campaña de Octavio Pedroza Gaitán, 

candidato a gobernador de la coalición Sí por San Luis Potosí, conformada por 

el PRI y los partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD) 

y Conciencia Popular. La fiscalía estatal trasladó a la Vicefiscalía Científica, para 

su análisis, los indicios que recogieron fuera del inmueble. 

 

Resguardo a 11 postulados 

 

En Chihuahua, tres candidatos a puestos de elección popular solicitaron 

protección, según informó el secretario de Seguridad Pública de la entidad, 

Emilio García. Las peticiones son de Guachochi, Nuevo Casas Grandes y Ciudad 

Juárez. 

Con estas solicitudes se elevó a 11 el número de abanderados que ya tienen 

guardias. Uno de los solicitantes es el edil independiente por Ciudad Juárez, 

Armando Cabada, quien busca ser diputado plurinominal por el partido Morena. 

El Instituto Estatal Electoral reportó que los partidos contendientes han 

presentado 29 sustitutos de otros tantos candidatos, la mayoría suplentes, que 

han renunciado a sus aspiraciones de conseguir diversos puestos: 10 de Fuerza 

por México; cinco de Morena, cinco del PVEM, cuatro del Partido Encuentro 

Solidario; cuatro del PRD y una de MC. 
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En Guanajuato, el fiscal Carlos Zamarripa Aguirre anunció que asignó una célula 

de la Agencia de Investigación Criminal que ayude a la Unidad Especial de 

Homicidios en la investigación, esclarecimiento y arresto de los asesinos de Alma 

Barragán, candidata de MC a la alcaldía de Moroleón. 

Barragán fue ultimada la tarde del lunes en la calle Pedro Guzmán, esquina con 

Circuito Moroleón, en la colonia La Manguita, donde realizaría proselitismo.  

Mientras, Zudikey Rodríguez Núñez, candidata a la presidencia municipal de 

Valle de Bravo por la coalición Va por el Estado que México (conformada por 

PRI, PAN y PRD), retomó este miércoles sus actividades proselitistas de forma 

presencial, luego de que hace nueve días las suspendió tras recibir amenazas 

de grupos de la delincuencia organizada, los cuales le habrían sugerido bajarse 

de la contienda. 

Resguardada por cuatro escoltas y por un grupo de jóvenes priístas que la 

seguían en todo momento, la ex atleta y abanderada tricolor encabezó un acto 

en el salón Girasoles en la cabecera municipal de Valle de Bravo, donde se 

reunieron más de 200 personas que forman parte de su estructura, así como 

simpatizantes. 
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IP deja el control del cobro del servicio de agua 

de la Ciudad de México 

 

Jueves 27 mayo 2021 / Camila Ayala Espinosa 

Autoridades de la Ciudad de México dieron a conocer que a partir de este 1 de 

junio el cobro del servicio de agua volverá a ser totalmente gestionado por el 

sector público. 

En conferencia de prensa, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, explicó que 

siguiendo la política de austeridad se trabajó en un nuevo modelo de transición 

del sistema comercial del agua. 

Esta nueva estrategia consiste en retirarles a cuatro empresas privadas la 

concesión en la parte de comercialización; a partir de este movimiento 

administrativo el cobro del servicio ahora lo realizará el Sistema de Aguas de la 

Ciudad de México (Sacmex) y la Tesorería local. 

“No se renuevan las concesiones del sistema comercial, como ya lo habíamos 

anunciado hace algunos meses (...) Va a implicar un ahorro para la Ciudad de 

México y en general para los habitantes”, aseguró. 

De acuerdo con la mandataria, la conclusión del contrato con las compañías 

privadas generará ahorros por 350 millones de pesos a partir del próximo año y 

100 millones para este 2021. 
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El coordinador general de Sacmex, Rafael Bernardo Carmona, dio a conocer los 

montos que pagaban a las empresas por efectuar la operación de cobranza, por 

ejemplo, en el 2019 fueron 875 millones de pesos, 769 millones en el 2020 y 

para el 2021 se tenían estimados 770 millones. 

Derivado de este movimiento administrativo y de la cancelación de los contratos, 

indicó que en este año únicamente se pagó a los privados 350 millones de pesos, 

lo que equivale a los cinco primeros meses del año. 

“Si a estos 350 millones de pesos se le suma el costo de operación y de inversión 

del Sacmex y de la Tesorería de este 2021, que asciende a 311.8 millones, para 

este año se tendría una suma en el gasto de operación de 661.8 millones, lo que 

se traduce en el ahorro de los 100 millones”, sostuvo. 

“La diferencia a favor del Gobierno de la Ciudad de México para este 2021 está 

estimada en 100 millones de pesos. Para el 2022 el presupuesto estimado que 

tenemos para la operación, ya a través del Sacmex y de la Tesorería, es de 416.4 

millones, subirá un poquito por cuestiones de inflación para el 2023, a 431 

millones, para el 2024 serán 446 millones”, ahondó.  

 

Acciones 

 

Para este nuevo proceso de comercialización pública, Bernardo Carmona 

informó la contratación de 614 personas para lectura de medidores y más 

operaciones relacionadas con el cobro. 

Este personal se distribuirá de la siguiente manera: 147 personas se integrarán 

en las Oficinas de Atención al Público, 24 para conexiones, 160 para medidores, 

24 a suspensión y restricción, 180 como lecturistas, 10 como notificadores, 50 

como administrativos y 19 en la atención telefónica. 

De junio a diciembre del 2021 Sacmex invertirá 245 millones de pesos para la 

contratación de personal, lecturas, nuevas conexiones, instalaciones y 

sustitución, mantenimiento a medidores, restricciones, supervisiones, rentas de 

las oficinas, fianzas y mantenimiento de los programas de software que se 

utilizan en el sistema comercial. 

También, como parte de este proceso del 31 de mayo hasta el 4 de junio 

permanecerán cerradas las 21 Oficinas de Atención al Público y los cuatro 

campamentos para el cobro de agua potable. 

Para realizar el pago de agua potable se pone a disposición de los contribuyentes 

las páginas www.sacmex.cdmx.gob.mx y www.finanzas.cdmx.gob.mx o la app 

Tesorería CDMX, así como los kioscos y la red de los más de 8,600 puntos de 

recaudación (que está en las sucursales bancarias, supermercados, tiendas de 

conveniencia y departamentales, entre otras). 

Luz Elena González, secretaria de Administración y Finanzas, explicó la 

implementación de una política de fiscalización más dura para los grandes 

usuarios que no han pagado el servicio, como algunos centros comerciales.  
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Por el inicio de esta estrategia, dijo, de enero al mes abril del 2021 la Tesorería 

envió cartas a deudores de agua de uso no doméstico y mixto, con lo cual se 

recuperaron adeudos por 779 millones de pesos y que a su vez permitieron una 

recaudación acumulada de 2,452 millones, que representan 8% más de la meta 

del primer cuatrimestre de este año. 

Aseveró que la Tesorería vigilará las obligaciones de los grandes contribuyentes 

y atenderá la totalidad de la cartera de adeudos, que se estima en 330 millones 

de pesos. 

Además de esta acción, precisó se van a presentar más ahorros en términos de 

la emisión de las 2.1 millones de boletas que se generan por el cobro del agua. 

“Dejamos de contratar un servicio adicional que las mismas empresas 

contrataban en emisión de las boletas (...) la Tesorería emite las boletas y las 

imprime, las boletas de Predial. En comparación al costo que se venía 

manejando de la emisión, es un ahorro de 65% de la impresión de cada boleta”. 

Otro de los objetivos es lograr que la emisión de boletas sea vía digital, por lo 

que finalizaría la llegada de recibos impresos a los hogares capitalinos. 

 

Contexto 

 

En marzo de este año, la jefa de Gobierno anunció el trabajo de retirar las 

concesiones a las empresas que se encargaban del cobro de la tarifa de agua 

potable. 

Desde el 2004, cuatro empresas (Veolia, Iacmex, Tecsa y Amsa) han estado al 

frente de la comercialización de la tarifa del sistema hídrico potable. Sin 

embargo, sus contratos para el 31 de mayo de este 2021 llegarán a su fin. 
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En CDMX, ocupación hospitalaria de 9.7% 

 
Jueves 27 mayo 2021 / Redacción 

La ocupación hospitalaria y contagios de Covid-19 continúan en descenso en el 

Valle de México, pues se han registrado los datos más bajos desde el inicio de 

la emergencia sanitaria en 2020. 

En la Ciudad de México se tiene registro de 9.7% de ocupación de camas en 

toda la red para atender a pacientes con Covid-19, pero aún hay seis hospitales 

que reportan alta ocupación. 

Se trata del Hospital Militar de Zona, Campo No. 1-A; el 22/o. Batallón de Policía 

Militar; Hospital Regional Lic. Adolfo López Mateos; 81/o. Batallón de Infantería 

y Escuela Militar de Infantería; Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición 

Salvador Zubirán, y el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias.  

El portal de disponibilidad hospitalaria del Gobierno capitalino reporta que las 

unidades con media ocupación son tres: Hospital General Dr. Manuel Gea 

González, General de México Dr. Eduardo Liceaga y Tacuba. 
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El resto en la capital se encuentra en color verde, con alta disponibilidad para 

recibir pacientes con Covid-19. 

Hasta el corte del 25 de mayo, la Ciudad de México tiene disponibles 7 mil 148 

camas y hay ocupadas 768, de estas últimas 483 son generales y 285 son para 

intubación. La mayoría de las instituciones de Salud reportan una disponibilidad 

arriba de 89%. 

La capital presenta un acumulado de 654 mil 758 casos de Covid, 42 mil 737 

defunciones por el virus y una positividad de 6% en las pruebas que se realizan 

para detectar la enfermedad. 

 

Cero casos 

 

Después de más de un año de pandemia, el lunes Ciudad Nezahualcóyotl 

registró cero contagios, informó el ayuntamiento. 

Nezahualcóyotl, después de Ecatepec, es el municipio del Estado de México con 

el mayor número de infecciones y muertes por el coronavirus. 

Las autoridades locales consideraron que la reducción de los contagios se debe 

a que 25% de la población de este municipio ha sido vacunada hasta ahora. 

“En el tema de defunciones también hemos tenido varios días con ceros o con 

números muy bajos, más de 10 días hemos registrado cero defunciones, por 

ejemplo ayer [martes] sólo tuvimos una defunción, ha ido mejorando la situación”, 

dijo el alcalde Juan Hugo de la Rosa. 

En las últimas seis semanas se ha presentado una tendencia a la baja tanto en 

el número de infectados como el de fallecidos. 

“Son 17 semanas desde que se registró el pico más alto de contagios, hace seis 

semanas registramos 306 casos nuevos de contagios y hoy pasamos a 128”, 

comentó el alcalde. 

“Y llevamos seis semanas seguidas de reducción de casos activos, estábamos 

en 341, en promedio, en la semana del 12 al 18 de abril y en 145 ya en la del 18 

al 23 de mayo, es decir, que en el número de casos activos también se ha 

registrado un descenso bastante importante”, explicó. 
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Congreso de CDMX, el más caro del país 

 

Jueves 27 mayo 2021 / Juan Luis Ramos 

La Ciudad de México tiene el Congreso local más costoso del país y también 

está entre los estados que más recursos recortó a su órgano fiscalizador, de 

acuerdo con un informe del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO). 

El Informe Legislativo 2021 señala que la capital destinó mil 744 millones de 

pesos este año a su Congreso, el cual consta de 66 diputados. Es decir, la 

Ciudad de México gastará este año 26.4 millones de pesos por cada legislador. 

Este monto es más del doble del promedio nacional que se ubica en 12 millones 

de pesos, de acuerdo con el informe. 

“Un congresista del Estado de México cuesta la mitad de eso, y uno de 

Campeche un cuarto del costo de un diputado del congreso capitalino”, agrega 

el documento que se presenta este jueves. 

Además, el Congreso capitalino recortó en 22.8 por ciento el presupuesto para 

la Auditoría, el mayor ajuste para un órgano fiscalizador sólo detrás de Durango, 

que tuvo una baja de 40.5 por ciento.  
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Manuel Guadarrama, coordinador de Gobierno y Finanzas del IMCO, dijo en una 

entrevista con El Sol de México que en la investigación no se encontró 

justificación alguna para que el Congreso capitalino sea más caro que el de otras 

entidades. 

Apuntó que el segundo cuerpo legislativo más costoso es el del Estado de 

México, con 985 millones de pesos, siendo que tienen mayor población que la 

capital. 

“En términos generales no existe una justificación por las funciones. Si se revisan 

las Constituciones locales y las leyes orgánicas de los congresos se puede ver 

que las funciones de los legisladores son las mismas en todas las entidades ”. 

El especialista apuntó que con base en información de años anteriores, el trabajo 

legislativo es similar entre el Congreso de la Ciudad de México y los de otros 

“pequeños”, como Puebla, Tamaulipas o Colima. 

Si bien el Congreso capitalino ha disminuido su gasto, de dos mil 100 millones a 

mil 740 millones de pesos, el especialista sostuvo que sigue siendo muy costoso. 

La única diferencia entre los gastos de los distintos órganos legislativos estatales 

tiene que ver con cómo funcionan al interior, es decir, en el Congreso de la 

Ciudad de México existe un aparato administrativo más grande que en el de otros 

estados. 

“Un costo ideal no se debería, pero sí hemos visto en términos de trabajo 

legislativo que un congreso como el de Puebla o Colima, que representan el 

costo menor por diputado, siguen siendo completamente funcionales”, Dijo 

Guadarrama. 

El documento destaca que el presupuesto de los 32 poderes legislativos locales 

para este año asciende a 18 mil 562 millones de pesos, de los cuales 75 por 

ciento se destinará a los Congresos y apenas una cuarta parte a las auditorías 

estatales, por lo que siguen vulnerables . 

Guadarrama también subrayó que en este caso hay una enorme asimetría 

presupuestal. El Congreso de San Luis Potosí destina la mitad de su gasto a su 

auditoría, en Durango no llega a 20 por ciento y en Morelos destinan menos de 

un peso por cada 10 que gastan. En la Ciudad de México, el gasto a la Auditoría 

local es de 19 por ciento, por debajo de la propuesta del IMCO que es de una 

quinta parte. 
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Denuncian simulación de procesos de "consulta 

libre, previa e informada" en Oaxaca 

 

Miércoles 26 mayo 2021 / Pedro Matías 

Oaxaca. - Organizaciones indígenas se opusieron a las consultas públicas 

promovidas por el gobierno federal para la instalación de los Polos de Desarrollo 

para el Bienestar o Parques Industriales del Corredor Interoceánico del Istmo de 

Tehuantepec, porque desde su punto de vista sólo sirven para el acaparamiento 

y destrucción de tierras comunales. 

La Asamblea Permanente de Puente Madera y Asamblea de Jalapa del 

Marqués, junto con habitantes en resistencia de Santa María Mixtequilla y Ciudad 

Ixtepec, denunciaron la imposición y simulación de los procesos de “consulta 

libre, previa e informada” en las comunidades indígenas. 

Citaron los casos de San Blas Atempa, Ciudad Ixtepec y Santa María Mixtequilla, 

que se realizaron los días 1, 9, 15 y 16 de mayo para la imposición de los Polos 

de Desarrollo para el Bienestar del megaproyecto Corredor Interoceánico. 

Los inconformes denunciaron el acaparamiento y destrucción de tierras 

comunales de Jalapa del Marqués, avalado por la Procuraduría Agraria y 

autoridades municipales en los lugares conocidos como Tamazola, cerro Tres 

Picos, La Calderona, La Mancha Verde, cerros Yatii Grande y Yatii Chico, 

espacios de trabajo común con flora y fauna endémica. 
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Y responsabilizaron al director de la Procuraduría Agraria de Tehuantepec, Luis 

Alberto Paredes Jiménez, por usar su cargo público para presionar y avalar los 

procesos de consulta y despojo de tierras a los pueblos indígenas. 

También acusaron a los gobiernos municipales e instancias estatales y federales 

de participar en estas consultas a modo que han generado un clima de división, 

conflicto y violencia al interior de las comunidades. 

Hicieron responsable al presidente municipal de San Blas Atempa y líder estatal 

del Frente Unido de Comunidades Oaxaqueñas (FUCO), Antonino Morales 

Toledo, de cualquier amenaza, intimidación y daño a los integrantes y 

representantes de la Asamblea Permanente de Puente Madera y los que 

suscriben el documento dirigido a la opinión pública. 

De igual manera, responsabilizaron al director del Instituto Nacional de los 

Pueblos Indígenas, Adelfo Regino Montes, por todas las violaciones a los 

pueblos originarios cometidas a raíz de las consultas a modo. 

Finalmente, pidieron a los medios de comunicación “que no desinformen 

replicando la información del gobierno y sus medios pagados donde aplauden y 

dicen que ‘ya han sido aprobados los parques industriales’. Esto es una completa 

mentira, los pueblos no hemos avalado ninguna consulta, puesto que en esta 

serie de consultas a modo, en las comunidades no ha participado ni el 5% de la 

población”. 

Esto significa que las decisiones las han tomado las autoridades municipales y 

agrarias, quienes previamente han dialogado a puertas cerradas con los 

gobiernos estatal y federal, como es el caso de Ixtepec, o han facilitado la 

falsificación de actas de asamblea como en San Blas Atempa, finalizaron. 
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Ejidatarios de Chablekal amenazan con tomar la 

zona arqueológica de Dzibilchaltún 

 

Miércoles 26 mayo 2021 / Redacción 

Ejidatarios de la comisaría de Chablekal, ubicada al norte de la capital yucateca, 

se manifestaron afuera de las instalaciones de la Procuraduría Agraria para exigir 

una solución sobre el pago que el Gobierno Federal debe realizarles luego de 

expropiarles 52 hectáreas de terreno, los cuales se utilizaron para habilitar la 

zona arqueológica de Dzibilchaltún. 

Francisco Azueta, ejidatario afectado, explicó que llevan un año peleando por 

ese pago, pero comentó que el conflicto ejidal lleva más de 50 años y en dado 

caso de no llegar a un acuerdo, adelantó que tomarán las instalaciones de la 

mencionada zona arqueológica como una medida de presión para que puedan 

recibir el pago por sus antiguos terrenos. 

“Queremos que ya nos paguen la expropiación. Nosotros queremos tener un 

diálogo para poder tomar las mejores decisiones y que ambas partes salgan 

beneficiadas”, comentó el entrevistado, quien comentó que hasta la fecha la 

Procuraduría no los ha atendido, lo cual ha molestado al Ejido de Chablekal, por 

lo que los quejosos piden una solución rápida. 
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Doña Carolina, otra ejidataria afectada, mencionó que desde hace años el 

Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) se está beneficiando de las 

hectáreas del ejido, ya que ningún ejidatario puede entrar a trabajar. “Nos tienen 

dicho que a quien vean trabajando o a quien vean cortando un árbol se nos va a 

sancionar”, indicó. 

Agregó que cuentan con documentos que los acredita como dueños de los 

terrenos que ocupó el INAH para habilitar la zona arqueológica y señaló que en 

dado caso de no contar con una solución, podría haber consecuencias peores, 

debido a que son 400 ejidatarios los afectados por la falta de pago de las 

hectáreas expropiadas por la Federación.   
 


